

La Revista Médica de la Universidad Veracruzana, es un medio de difusión científica que aborda temas multidisciplinarios del área de salud desde el punto de vista de la investigación, el presente volumen incluye dos artículos originales y un portafolio.

El primer artículo aborda los factores de riesgo para el consumo de alcohol en adultos guatemaltecos. Esta problemática, aunque se refiere a un grupo poblacional específico, es de carácter universal debido a que existen factores de riesgo que coinciden en diversas poblaciones. En los resultados, el autor establece que existe una tendencia al consumo abusivo -alta frecuencia y alta cantidad consumida- que se relaciona con situaciones familiares y/o laborales, que desencadenan sentimientos de culpabilidad en la persona. En la actualidad, esta situación puede replicarse en cualquier familia sometida al estrés derivado del confinamiento por la pandemia de COVID-19, que se ve expuesta a un ambiente familiar y/o laboral viciado, que se convierte en un detonante para el uso y abuso de bebidas alcohólicas. El consumo abusivo de alcohol, es una temática de vigencia permanente; sus prevalencias, los efectos nocivos para la salud y las repercusiones que provoca en las esferas biológica, psicológica y social de los consumidores, han provocado que sea catalogada como la toxicomanía de mayor relevancia en el ámbito mundial.

El segundo trabajo que se incluye en este volumen, es una muestra de la rigurosidad del proceso metodológico aplicado en las investigaciones y de la veracidad a la información que se difunde, propósito fundamental de esta revista, tal es el caso del artículo de la autoría de los Doctores Coronel Brizio y Ortiz-González, en el que se exponen los marcadores usados en el Centro Estatal de Cancerología y su productividad en 13 años, dando posibilidad de analizar su posicionamiento a nivel nacional con respecto a los Centros Estatales de Cáncer dependientes de la Secretaría de Salud, en coordinación con el Instituto Nacional de Cancerología. Este proceso metodológico, permite a los autores considerar que el reporte de indicadores hospitalarios podría ser un reflejo de los demás centros o servicios oncológicos abocados al tratamiento del cáncer en México.

Por último, se incluye un portafolio que contiene gráficos y fotografías que ilustran la genotipificación y la epidemiología de la tuberculosis. Esta es una enfermedad infecciosa de origen bacteriano, que como lo establece la Secretaría de Salud, “(...)es un ejemplo claro de una patología multifactorial que refleja la deuda social mundial ante las inequidades sanitarias, relacionadas con las condiciones sociales desfavorables que la gran mayoría de los enfermos enfrentan (...)”, esta situación complica el tratamiento debido a que, si bien es cierto es una enfermedad curable, el tratamiento programado con una duración de cuatro a seis meses, puede llegar a prolongarse hasta un año o más debido a la posibilidad de enfrentarse con infección resistente al tratamiento de primera línea.

Como lo menciona Urure-Velazco, la investigación científica es la búsqueda de conocimientos en forma ordenada, coherente, reflexiva, analítica y crítica, que permite descubrir nuevos hechos. Asimismo, el autor Ramos ha expresado que la investigación concluye con la publicación del artículo en una revista científica, y es hasta ese momento cuando su contribución pasa a formar parte del conocimiento científico, opinión que adopto y que hago propia. Por consiguiente, el contenido de este volumen mantiene la vanguardia en la difusión de las ciencias de la salud, proporcionando al lector una información actualizada y veraz con el fin de contribuir a su formación profesional y al desarrollo sostenible de la sociedad.

**Dra. María Gabriela Nachón García**

Directora del Instituto de Ciencias de la Salud  
Universidad Veracruzana